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住在我里面 

                                                            作者：Bijoy 牧师  

约翰福音 15：1-5  

“我是真葡萄树，我父是栽培的人。 2 凡属我不结果子的枝子，他就剪去；凡结

果子的，他就修理干净，使枝子结果子更多。 3 现在你们因我讲给你们的道，

已经干净了。 4 你们要常在我里面，我也常在你们里面。枝子若不常在葡萄树

上，自己就不能结果子；你们若不常在我里面，也是这样。 5 我是葡萄树，你

们是枝子。常在我里面的，我也常在他里面，这人就多结果子；因为离了我，

你们就不能做什么。” 

本章以我很确定大家熟悉的经文开始 

约翰福音中深受喜爱的一段，耶稣教导门徒祂是葡萄树；天父是葡萄树的栽种者，而

他们（门徒）是葡萄树的枝子。 “我们在基督里” 成为新约中描述基督徒最常用的方

式。事实上，它是如此普遍和重要，以至于作为基督徒，你我绝对有必要这样思考自

己：基督住在我们里面，籍着信心我们住在基督里面。这样，当我们成为基督徒的那

一刻，所有的人都可以住在基督里面。耶稣基督里的资源和丰富的恩典就成为我们的

了。 

我有时在想，大多数基督徒是否真的这样认为自己。这是一个关于自己的问题，不是

吗？这是我思考自己的最常见方式。或者用现代的语言来说——是我作为基督徒的自

我形象，把自己视成一个在基督里的人，荣耀的主住在他里面。我们中的许多人在成

为基督徒时 ──实际上，我们或许认为成为基督徒是一件很小的事情，但新约圣经在

这里教导我们，这是我们生活中一个巨大的革命性的现实。我们被主耶稣接管，主耶

稣籍着祂的灵住在我们里面，我们与祂联合，我们活在祂的面前，靠着祂的能力。为

了帮助他的门徒明白这一点，耶稣用了这幅奇妙的葡萄树和树枝的图画。  
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当然，这些门徒对葡萄树的概念已经很熟悉了。在旧约圣经中，上帝的子民被描述为

上帝栽种的葡萄树。现在，耶稣把我们带进那幅画的中心，说：“现在，我要你们看看

这幅画是如何在我与你们的关系中得到实现的。我是葡萄树; 你们是枝子。你从和我的

结合中汲取生命。我在你里面，给你生命。你在我里面，你利用我的资源。此外，你

要这样想，天父是栽培葡萄树的人，祂照料葡萄树，确保葡萄树会变得荣耀有用。 

与基督联合 – 我们丰硕的源泉 

这种与耶稣的结合描述为葡萄树和树枝，在这种结合中，可以找到我们所有结果的源

泉。使徒保罗说，我们之所以能够面对财富和贫穷，只是因为我们在基督里，与基督

相交。 

请注意耶稣在第 3 节中如何教导门徒，祂已经藉着祂所说的话洁净了他们。 祂洁净他

们，为要使用；祂洁净他们，以便神开始栽培他们。 

他们需要明白，除非他们继续在祂的源泉中吸取，否则他们无法在属灵上行善。祂在

第 5 节中说了非常著名的话——“离了我，你们就不能做什么” 。但住在耶稣基督里是

什么意思呢？让我引用保罗在加拉太书 2 章 20 节中所做的一个伟大的陈述，简而言

之，它告诉我们，活在基督里意味着什么，因为基督是我们一切结果子的源泉。记住

他是怎么说的——“我已经与基督同钉十字架，现在活着的不再是我，乃是基督在我里

面活着。并且我如今在肉身活着，是因信神的儿子而活，他是爱我，为我舍己。” 

 

 天父的修剪 

 

但是，我们还需要学习第二件事：那就是我们与基督的结合包含了天父的修剪。这很

不可思议，不是吗？主耶稣用这个比喻，我是葡萄树，你们是枝子。如果树枝要结出

果实，种植葡萄树并寻找果实的葡萄种植者会做的一件事，那就是修剪树枝。不是为

了摧毁它们，而是为了它们结出更多的果实。现在，如果你有葡萄树，或者你们中的

一些人有葡萄园，或者如果你是一个园丁，那么你就会理解这个修剪的原则。如果你

不是园丁，你似乎会为了有更多的果实而破坏。但你所要做的是砍掉一切有病的东

西，你正在建造你的葡萄树，以便它能长期结出越来越多的果实。 
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因此，当我们被修剪时，我们会问一个问题——“你为什么要这样做？因为我们是树

枝，我们对修剪的反应往往是说“哦，好痛”，“停下来！” 

我们需要明白，如果我们与耶稣基督联合，天父使我们硕果累累的方式，就是从我们

的生活中剔除一切与祂的中心目的无关的东西。天父要让我们来荣耀祂。 

有时对我们来说，这似乎既浪费又痛苦，但对天父和理解天父正在做的事情的门徒来

说却不然。祂所做的一切都不会浪费，因为祂要让我们变得越来越富有成果。 

 

被神的话语滋养 

 

在第 3 节中，耶稣对门徒说： “现在你们因我讲给你们的道，已经干净了。” 祂在我们

心里做工，给我们带来新的生命，洁净我们的心灵。祂已经完成了基础工作，使我们

在未来硕果累累。但他在第 7 节中说： “你们若常在我里面，我的话也常在你们里

面，凡你们所愿意的，祈求，就给你们成就。” 祂在这里说什么？让基督住在我们心

里是什么意思呢？ 

这意味着， 像使徒保罗所说的那样，让神的话语丰丰富富地存在于我们心中。让我们

集中注意力在这个词上。意思是浸泡在神的话语中。这意味着我们的生活中不给自己

留下任何空间，我们生活中所有空间都被神话语所影响，被祂力量所束缚。耶稣说：

“这是我用来使我的枝子结果子的工具”。在我们这个时代，我们需要在多大程度上理

解这一点？明白“神的话语越多地铭刻在我们的生活中，我们就会结出更多的果实。” 

你们中有些人会知道，维多利亚时代伟大的浸信会传教士 C.H.司布真，曾经这样评价

约翰·班扬（John Bunyan），如果你在他身体的任何部位扎一根针，他都会流出圣

经。你知道他在说什么。他是说——这个人已经吸收了神的话语。神的话语改变了他

的生命。 

 

基督教不仅仅是持有正确的信仰或采取正确的行为，我们还有更多。我们也与上帝相

交。我们可以通过基督与神进行一种赋予生命、振奋人心、产生喜乐的交流（约翰一

书 1:3；约翰福音 15:11）。基督信仰是关于与耶稣的联合和共融。与基督联合而不与

基督相交是没有喜乐的基督教。 
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我们的心应该渴望这种亲密的关系。我们应该渴望与神相交。大卫在祷告时反映了这

种渴慕，“神啊，你是我的神，我要切切地寻求你！在干旱疲乏无水之地，我渴想你，

我的心切慕你。”（诗篇 63:1）。大卫恳切地寻求上帝。他的灵魂渴望上帝。我们今日

有绝望，有欲望。哦，我们更要有一颗与神相呼应的心！ 

 

 


